
Сочинение Панариной Валерии 9 класс 

 

 

 

                                                        Как долог путь был и безмерно труден 

                                                        От дня июньского, когда война 

                                                            Ворвалась к мирным и счастливым людям, 

                                                        Огнём и смертью до краёв полна… 

                                                                                              Е.Чернышева. 

   

 

              Война – это горькие слезы, это смерть и  разлука. Война, как воровка, 

забрала много жизней людей, которые защищали всех нас, Родину. Наши 

защитники, не жалея себя, погибали от вражеских пуль. Великая 

Отечественная воина  коснулась  каждую семью,  не прошла она мимо и 

нашей  семьи. 

             По воспоминаниям бабушки Анциферовой Надежды Алексеевны, я 

имею представление о том, как сложилась судьба моих прадедушек и 

прабабушек по бабушкиной и дедушкиной линии .  

Мой прадедушка Анциферов Алексей Михайлович родился в 1923 году  в 

селе Киселёво   Белгородской области. Когда началась война, ему было всего 

лишь  18 лет. Он служил механиком на военном аэродроме, в его 

обязанности входило ремонт военных самолетов и их заправка. Во время 

бомбежки аэродрома в селе Киселево. Мой прадедушка был тяжело ранен, 

лежал в госпитале и после выписки был комиссован по состоянию здоровья. 

В 20 лет он стал инвалидом.  У моего прадеда имеются награды за мужество, 

хоть их и немного. Так случилось , что к дальнейшему прохождению службы 

он был непригоден. По воспоминаниям моих родных, прадедушка очень 

переживал, что не может быть там, где война.  По возвращении домой  

прадедушка стал трудиться в своем селе(это всё, что он мог )и был назначен 

на должность бригадира колхоза. Воспитал двоих  детей и четырех внуков. 

Его не стало в 1986 году. Так уж получилось, что прадедушку забрала к себе 

дочь в  Черкасскую область,Там он и похоронен вдали от родины.  

    Второй мой прадедушка  Кудинов Алексей Васильевич родился в  1925 

года в селе Суворово  Прохоровского района.  Ему было всего 16 лет , когда 

в октябре 1941 года на их село начали наступать немцы. Они забирали всех 

молодых парней, девушек , в основном это были  подростки , грузили в 

товарные поезда и увозили в Германию.  В их  числе  был и мой прадедушка. 

В Германии он работал на строительном заводе, где выпускались 

стройматериалы. Жили они в бараках и кормили их там очень плохо, но 

местным жителям удавалось подкармливать пленных. Убежать было 

невозможно, потому что все было оцеплено колючей проволокой и кругом 

были охранники с собаками. По окончании  войны в 1945 году  всех 

освободили, а мой прадед ещё два года прослужил в армии. Лишь в 1947 году  

мобилизовался и приехал в родное село. Сколько было слёз радости, ведь 



семь лет он не видел своих близких. Уезжал мальчишкой, а вернулся 

мужчиной, пережившим унижение, голод, разлуку с  близкими. 

   С первых дней пребывания домой он работал в колхозе столяром и 

плотником,  построил два  дома, всегда помогал людям. Никогда никому не 

отказывал в помощи. Ведь всё было разрушено, и прадедушкины руки были 

нужны. Не один дом был построен с его помощью. Когда  прадедушка 

заболел,  ему дали третью  группу,  и он стал работать почтальоном, но свои 

плотницкие  дела не забрасывал.  А когда постарел и вышел на пенсию, 

помогал  женщинам: кому тяпки отобьёт, кому косы, а нужно было и дом 

подремонтирует. Вырастил вместе с прабабушкой  четырех детей и семерых 

внуков. Умер в 2003 году.                                                   

      Всю свою жизнь он жил с чувством вины за то, что не воевал, не 

защищал свою Родину. Я  часто думаю, как нелегко ему было жить с этим 

чувством. А мог ли он поступить иначе? Сейчас мне столько же лет, сколько 

было прадеду, когда его угнали в Германию. И кто он для всех? Я считаю, 

что он, прежде всего, человек, у которого фашисты отобрали юность, веру, 

право на выбор.  Так вправе ли мы судить  таких,  как он?  Я думаю,  не 

вправе. Во всём виноваты те, кто развязывает войны. 

 

           Давно уже нет моих прадедушек , но  память о тех, кто воевал, кто 

вынес все испытания грозных лет, жива .И нам завещано чтить воинов 

погибших и живых и помнить, какой ценой завоёвано наше счастье. Это не 

только наше право, это наш священный долг. 

            Приближается семидесятая годовщина Великой Победы. Это 

праздник «со слезами на глазах». Этот светлый радостный день приближали 

наши потомки. Этот день достался нам в наследство. Хочется, чтобы на 

нашей земле  все люди жили в мире! 

 


